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ИГРАЕМ ПО-ВЗРОСЛОМУ

ЗА ДОСКОЙ - ЮНЫЕ 
ГРОССМЕЙСТЕРЫ

Две астанчанки завоевали золотые медали Кубка 
мира по асық ату в столице Турции - Анкаре. 

В чемпионате приняли участие 60 спортсменов 
из 10 стран мира.

Из шести участников, представлявших Казахстан, 
пятеро завоевали золотые медали, один - серебря-
ную. В их числе две столичные спортсменки Аружан 
СУЮНТАЙ и Балмира БЕКБОСЫНОВА принесли 
команде высшие награды.

В общекомандном зачете наши соотечественники 
взяли первое место. Второе - у спортсменов из Кыр-
гызстана, тройку лидеров замкнули хозяева турнира.

В столице состоится ставший уже традицион-
ным ежегодный турнир Chess Class, в котором 
примут участие более 180 юных шахматистов, 
представляющих 37 школьных команд. 

Олимпиаду отличают несколько уникальных пра-
вил: все участники команды должны быть из одной 
школы. Призовой фонд составит 3000000 тенге.

Турнир пройдет 16 ноября в Astana IT University.

Благотворительный забег
23 ноября в триатлон-парке 
пройдет забег ASSORTI 
RUN, посвященный 7-летию 
столичной Федерации 
триатлона. 

Астанчан и гостей столицы ждут 
дистанция 7 км и уникальная воз-
можность не только испытать свои 
силы, но и внести вклад в развитие 
детского спорта.

Цель забега - сбор средств для при-
обретения спортивной экипировки и 
инвентаря для детей из малоимущих 
семей. Каждый участник получит 
стартовый номер с чипом и медаль 

финишера с символикой прошлых 
соревнований федерации. 

Кроме того, всех ожидает лотерея 
с памятными призами. Присоеди-
няйтесь к доброму делу и помогите 
детям, мечтающим о спорте. 

Регистрация
по ссылке: 

ПРОФИЛАКТИКА - 
ЛУЧШЕЕ ЛЕЧЕНИЕ

16 НОЯБРЯ С 9.00 ДО 13.00 в консультативно-ди-
агностическом центре Национального научного 
онкологического центра пройдет день открытых 
дверей, посвященный ранней диагностике рака 
предстательной железы. Астанчане могут бесплатно 
пройти осмотр у врачей-урологов. 

Записаться можно по телефонам: 8 (7172) 70-29-
11, 70-29-00, +7 708 425 07 11, WhatsApp (только для 
сообщений).

Адрес: г. Астана, ул. Керей, Жанибек ханов, 3 
(с правой стороны от главного входа). Подробная 
информация - на сайте www.cancercenter.edu.kz

В РАЙОНЕ АЭРОПОРТА ПОСТРОЯТ 
ДЕПО ДЛЯ ПОЕЗДОВ ЛРТ
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Вниманию горожан: 
учения «Зима-2024»

21-22 ноября в Астане пройдут штабные 
учения в рамках подготовки органов 
управления сил и техники служб 
гражданской защиты к действиям в 
чрезвычайных ситуациях в зимний период.

Как отметили в столичном Департаменте по 
чрезвычайным ситуациям, городской центр в рамках 
республиканских командно-штабных учений «Зима-
2024» разместится по адресу: проспект Кабанбай 
батыра, 11/1.

Практические занятия пройдут 21 ноября в 10.00 в 
районе «Байқоңыр» перед рынком «Алай» по улице С-316. 
В них примет участие более 100 человек. Поскольку 
учения сосредоточатся на окраине города, препятствий 
для передвижения жителей в эти дни не будет, отметили 
в ведомстве. В ходе учений осуществляются эвакуация 
пострадавших, расчистка дорог от снега, имитируются 
авария на теплотрассе, на электроподстанции, короткое 
замыкание и возгорание подземных проводов. При 
этом будут отработаны меры по поиску и спасению 
пропавших без вести граждан, размещению их в пунктах 
отопления и медицинского обслуживания, оказанию 
психологической помощи.

Столичный Департамент по ЧС просит жителей 
сохранять спокойствие и не поддаваться панике.

В столице прошел масштабный Евразийский 
курултай предпринимателей на тему 
«Социальные инновации для устойчивого 
будущего». В нем приняли участие 
бизнесмены, сделавшие социальную 
составляющую основой своего дела. 

В рамках проекта 
JOLTAP астанчане 
изучают цифровые 
и рабочие 
специальности 
и получают 
сертификаты. 

Консультации 
по поиску работы

В модульных пунктах «Баршаға 
мүмкіндік», расположенных по не-
скольким адресам города, жителей 
консультируют по мерам государ-
ственной поддержки. Социальный 
проект JOLTAP предлагает адресную 
помощь, возможность подать заяв-
ку на открытие бизнеса, обучение, 
бесплатную консультацию по поиску 
работы.

Одна из тех, кто прошел кратко-
срочный курс по данному проекту, 
- астанчанка Сандугаш ОРЫНБЕТОВА.

«У меня есть собственный мага-
зин товаров для семьи. Я прошла курс 
«Основы продаж в Kaspi» в рамках 
проекта JOLTAP и научилась тонко-
стям продаж в интернет-магазине. 
Преподаватели рассказали о его 
плюсах и минусах. Уроки прошли 
очень интересно. По окончании кур-
са я выставила в онлайн-магазине 
25 товаров и начала их продавать. 
Курс хоть и бесплатный, но очень 
качественный. Советую другим 
тоже воспользоваться этой воз-
можностью. Я благодарна акимату 
города Астаны за организацию 
такого проекта», - рассказала участ-
ница на странице проекта JOLTAP 
в Instagram.

По окончании курса участникам 
вручают специальные сертификаты.

Стоит отметить, что проект соз-
дан по инициативе акимата Астаны. 
Принять участие в нем может любой 
столичный житель в возрасте от 18 
до 50 лет.
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ПАРЛАМЕНТ

Развитие креативной индустрии в 
Казахстане обсудили на тематическом 
заседании Комитета Мажилиса по соци-
ально-культурному развитию под пред-
седательством Асхата АЙМАГАМБЕТО-
ВА.

В обсуждении приняли участие руково-
дители и представители министерств куль-
туры и информации, труда и социальной 
защиты населения, науки и высшего обра-
зования, просвещения, юстиции, нацио- 
нальной экономики, цифрового развития, 
инноваций и аэрокосмической промыш-
ленности, а также эксперты в области  
креативной индустрии.

Открывая заседание, Асхат Аймагам-
бетов подчеркнул, что Глава государства  
Касым-Жомарт Токаев уделяет особое вни-
мание всестороннему развитию креатив-
ной экономики.

- На сегодняшний день утверждена 
Концепция развития креативных инду-
стрий на 2021-2025 годы. Однако вопрос 
«что именно относится к креативной 
индустрии» до сих пор не решен. Более 
того, каждый специалист определяет по-
требности по-своему. Один говорит, что 
достаточно создать креативный центр, 
а другой считает, что ему нужна финан-
совая поддержка или налоговые льготы. 
Некоторые говорят просто: «Не мешайте 
нам». Поэтому мы должны рассматривать 
вопрос комплексно, - сказал Асхат Айма-
гамбетов.

В своем докладе депутат Нартай САР-
СЕНГАЛИЕВ отметил большой потенциал 
креативной индустрии и остановился на 
причинах недостаточного развития отрас-
ли в стране.

- ООН относит к креативной индустрии 
такие сферы, как дизайн, мода, искусство, 
кино, музыка, медиа, компьютерная гра-
фика и другое. Эти направления могут 
приносить значительный доход в бюджет, 
- отметил он.

Предложения, высказанные в ходе засе-
дания, будут обсуждаться в рабочей группе 
по соответствующему законопроекту.

Премьер-министр Казахстана Олжас 
БЕКТЕНОВ и Премьер-министр Белару-
си Роман ГОЛОВЧЕНКО провели пере-
говоры в городе Минске. Обсужден ход 
реализации договоренностей, достиг-
нутых на уровне глав двух государств 
по развитию торгово-экономического и 
культурно-гуманитарного сотрудниче-
ства. Внимание уделено промышленной 
кооперации, сельскому хозяйству с упо-
ром на проекты по глубокой переработ-
ке пшеницы, строительной индустрии, 
транспорту, IT-сфере, туризму.

Объем взаимной торговли между Казах-
станом и Беларусью за восемь месяцев т. г. 
составил $600 млн. На белорусском рынке 
востребованы мучные изделия из РК (доля в 
экспорте 10,2%) и др. Также положительная 
динамика наблюдается в сфере автомобиль-
ных перевозок: за девять месяцев т. г. объемы 
увеличились на 19% и достигли 450,6 тыс. 
тонн.

Правительствами Казахстана и Бела-
руси ведется совместная работа по разви-
тию промышленной кооперации. В общем 
пуле - 14 проектов на сумму $277,5 млн с 
созданием 1,8 тыс. рабочих мест. Из них 
уже запущено 11 совместных предприятий 
в регионах РК на более $200 млн и создано 
1,6 тыс. рабочих мест. На заводах осущест-
вляется сборка тракторов, зерно- и кормо- 
уборочных комбайнов, прицепной сельско-
хозяйственной техники. Еще три проекта 
находятся на стадии реализации. 

Отдельное внимание уделено экспорт-
ному потенциалу казахстанских компа-
ний, выпускающих ж.-д. продукцию и 
имеющих возможность наладить поставки 
в Беларусь скреплений шпал с рельсами, 
фитинговых платформ, ж.-д. колес, узлов 
и агрегатов.

По итогам переговоров подписан ряд 
двусторонних документов, среди которых 
Дорожная карта между правительствами 
Казахстана и Беларуси о развитии торго-
во-экономического сотрудничества на 
2025-2029 годы, нацеленная на пополнение 
пула совместных проектов и установление 
более тесных связей между деловыми кру-
гами, Соглашение о сотрудничестве между 
АО «НК Kazakh Tourism» и Национальным 
агентством по туризму Республики Бела-
русь, предусматривающее обмен опытом 
в области экологического, горнолыжного, 
сельского, медицинского и детско-юношес- 
кого туризма, План мероприятий по взаи-
модействию в сфере культурно-гуманитар-
ного сотрудничества на 2025-2026 годы.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Глава государства Касым-
Жомарт ТОКАЕВ принял 
участие в первом форуме 
работников сельского 
хозяйства.

В своем выступлении Президент 
поздравил участников мероприятия с 
предстоящим Днем работников сель-
ского хозяйства, пищевой и перераба-
тывающей промышленности.

Глава государства отметил, что 
проведение форума совпало с еще 
одним знаменательным событием - 
70-летием начала освоения целины 
в Казахстане. По его мнению, благо-
даря целине отечественная аграр-
ная отрасль претерпела значитель-
ные позитивные изменения, а наша 
страна за короткое время превра-
тилась в одну из главных житниц в 
мире.

- Казахстан занимает шестое ме-
сто по площади пахотных земель и 
пастбищ. Мы входим в десятку круп-
нейших стран-экспортеров пшеницы, 
а также в число лидеров по экспорту 
муки. Несмотря на то что нынешний 
год выдался сложным, мы смогли 
собрать рекордный за последние 10 
лет урожай - 26,7 млн тонн зерна. По-
здравляю наших аграриев и выражаю 
им искреннюю благодарность за это 
замечательное достижение! - сказал 
Глава государства.

Президент сообщил, что благода-
ря принимаемым системным мерам 
снизилась инфляция, а рост нацио-
нальной экономики за январь-октябрь 
2024 года составил более 4%.

- По итогам года ожидается реали-
зация 180 индустриальных проектов 
на общую сумму 1,2 триллиона тенге. 
В частности, будут введены крупные 
заводы по производству катодной 
меди (Карагандинская область), фер-
росплавов (Павлодарская область), 
компонентов для грузовых автомо-
билей (Костанайская область), це-
мента, по переработке драгоценных 

НОВЫЙ ИМПУЛЬС  
РАЗВИТИЮ АГРАРНОГО СЕКТОРА

металлов (Жамбылская область). 
Уже запущены производства по пе-
реработке вольфрамовых руд, тепло- 
изоляционных материалов (Алма-
тинская область), сборке автомо-
билей марки Chevrolet Onix (Коста-
найская область), выпуску медного 
концентрата (Жамбылская область), 
керамической плитки (город Шым-
кент). Благодаря открытию завода 
по выпуску полипропилена в Аты-
рауской области сформирована пол-
ноценная отрасль нефтегазохимии. 
На очереди - проекты по выпуску 
полиэтилена и бутадиена. В Манги-
стауской области с участием европей-
ского консорциума будет реализован 
проект по производству «зеленого» 
водорода. Таким образом, создаются 

совершенно новые для нашей стра-
ны предприятия, продукция которых 
соответствует передовым междуна-
родным стандартам и востребована 
на внешних рынках, - подчеркнул Ка-
сым-Жомарт Токаев.

По его словам, главная цель - при-
дать новый импульс развитию аграр-
ного сектора.

- Необходимо превратить сельское 
хозяйство в конкурентоспособную 
передовую отрасль. Агропромышлен-
ный комплекс должен стать одной из 
основных движущих сил экономичес- 
кого роста. В этом заинтересованы и 
бизнес, и государство. Прежде всего, 
это важно с точки зрения обеспечения 
продовольственной безопасности. 
Жизнь и благополучие жителей села 
также напрямую зависят от состояния 
отрасли, - заявил Глава государства.

В своей речи Президент обозначил 
основные направления дальнейшей 
работы, такие как обеспечение до-
ступности финансирования аграрной 
отрасли, продолжение активной ра-
боты по индустриализации АПК, раз-
витие сельскохозяйственной науки, 
возрождение селекции и семеновод-
ства, широкое внедрение передовых 
технологий, повышение доступности 
сельхозтехники, укрепление экспорт-
ного потенциала сельского хозяйства.

Глава государства подчеркнул, 
что в течение следующего года, 

объявленного Годом рабочих про-
фессий, в центре внимания долж-
ны быть люди труда. Он выразил 
уверенность, что это будет способ-
ствовать популяризации в обществе 
ценностей трудолюбия и професси-
онализма.

- У нас немало примеров того, как 
знания и опыт передаются в семье из 
поколения в поколение. Такая пре-
емственность создает подлинных 
профессионалов, искренне предан-
ных своему делу. Трудовые динас- 
тические традиции очень сильны в 
аграрной сфере. Ведь именно на селе, 
имеющем живую связь с землей, осо-
бенно чтят семейные ценности, при-
слушиваются к мудрости старших, 
относятся с заботой к окружающей 

среде. Крепкие фермерские хозяй-
ства, как правило, создаются усили-
ями нескольких поколений. В этой 
отрасли успех не приходит сразу, но 
аграрии знают, что земля всегда воз-
награждает за терпение и усердный 
труд, - отметил Президент.

На форуме также выступили ми-
нистр сельского хозяйства Айдарбек 
Сапаров, директор ТОО «Кайып-Ата» 
Сырым Ертаев, директор КТ «Зенчен-
ко и К» Геннадий Зенченко, генераль-
ный директор Alarko Holding Умит 
Нури Йылдыз, вице-президент ГК АО 
Aitas KZ Рабига Токсеитова.

Указом Президента в канун Дня 
работников сельского хозяйства, 
пищевой и перерабатывающей про-
мышленности за плодотворный труд 
в сфере отечественного агропромыш-
ленного комплекса, вклад в инфра-
структурное развитие сельской от-
расли Казахстана группа работников 
сферы награждена государственны-
ми наградами.

В частности, звание «Қазақстан-
ның Еңбек Ері» с орденом «Отан» при-
суждено генеральному директору то-
варищества «Зенченко и К» Геннадию 
Геннадьевичу Зенченко. Ряд работни-
ков сельского хозяйства стал кавале-
рами орденов «Барыс» ІІ, ІІІ степеней, 
«Парасат» и «Құрмет», «Еңбек даңқы» 
ІІІ степени, а также награжден меда-
лью «Ерен еңбегі үшін».

Кроме того, Президент осмотрел 
выставку сельхозтоваропроизводи-
телей, на которой были представле-
ны продукты глубокой переработки,  
современные агротехнологии, инве-
стиционные проекты, в том числе и с 
участием иностранных инвесторов. 
Глава государства также был ознаком-
лен с инновационными решениями, 
достижениями в области растение-
водства и животноводства.

Первый форум работников сель-
ского хозяйства собрал более 2000 
участников из всех регионов страны. В 
мероприятии приняли участие пред-
ставители агрохолдингов, фермеры, 
работники крестьянских хозяйств, а 
также члены общественных объеди-
нений, инвесторы.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Уважаемые труженики 
тыла!

Уважаемые жители и го-
сти столицы!

В Астане прошло 
очередное заседание 
инвестиционного штаба. 
Рабочая группа  
с участием акима города 
рассмотрела проекты, 
которые позволят 
привлечь в экономику 
столицы 16 млрд тенге. 

Предпринимателями были пред-
ставлены проекты заводов по произ-
водству сборных железобетонных 
конструкций, специализированной 
рабочей обуви и санитарно-гигиени-
ческой бумаги.

Также рабочая группа рассмотре-
ла предложения по строительству 
этнобазы отдыха, конноспортивного 
комплекса, академии шахмат, логис- 
тического комплекса для производ-
ства, распределения и хранения мо-
роженого и других продуктов пита-
ния.

«Данные проекты позволят при-
влечь в город 16 млрд тенге частных 
инвестиций и создать порядка 700 
постоянных рабочих мест», - отметил 
аким столицы Женис КАСЫМБЕК в 
своей публикации в социальной сети.

Фото с сайта gov.kz

Столичное Управление контроля и качества городской 
среды пресекло факт самовольного строительства 
объекта на начальном этапе. Застройщик привлекал 
деньги дольщиков для строительства МЖК. 

С началом зимнего периода в столице начнется 
возведение ключевого инфраструктурного объекта -  
депо, которое будет располагаться на территории 
площадью 16,84 га в районе международного 
аэропорта. Депо станет важным центром для 
обслуживания и управления системой ЛРТ.

ПРОЕКТЫ ДЛЯ МЕГАПОЛИСА Депо ЛРТ будет 
в районе аэропорта

Общая площадь депо составит око-
ло 80 тыс. кв. м, где будут размещены 
все необходимые объекты для полно-
ценного технического обслуживания 
и ремонта подвижного состава. Комп- 
лекс включает здание для мойки 
вагонов, склады запасных частей и 
оборудования, специализированную 
технику для поддержания и ремонта 
путей, а также административные по-
мещения для обучения и повышения 
квалификации персонала.

На территории депо будет создан 
центр управления беспилотными 

поездами. Инновационная система 
автоматизированного управления 
позволит значительно повысить без-
опасность и эффективность ЛРТ, 
автоматизируя такие процессы, как 
запуск, торможение и остановка на 
станциях, минимизируя влияние че-
ловеческого фактора.

В связи с завершением основных 
строительных работ по эстакаде, в со-
ответствии с технологией строитель-
ства, работы по проекту ЛРТ в зимний 
период будут сконцентрированы на 
возведении депо.

Строить надо по закону

При координации прокуратуры 
города на территории столицы выяв-
лен факт незаконного привлечения 
денежных средств граждан без соот-
ветствующего на это разрешения.

Заказчиком строительства на объ-
екте начаты строительно-монтажные 
работы без соответствующего права 
на землю, проектно-сметной доку-
ментации, прошедшей экспертизу 
в установленном законом порядке, 
сопровождения технического и ав-
торского надзоров и уведомления 
о начале производства строитель-
но-монтажных работ, что, в свою оче-
редь, является нарушением требова-
ний Закона РК «Об архитектурной, 
градостроительной и строительной 
деятельности в Республике Казах-
стан».

Таким образом, в отношении за-
стройщика составили протокол об ад-
министративном правонарушении, 

ему выдали предписание об устране-
нии допущенных нарушений.

В свою очередь, исполняя предпи-
сание, застройщик в добровольном 
порядке производит мероприятие по 
демонтажу незаконного объекта.

Стоит отметить, что привлечение 
средств дольщиков без соответствую-
щего разрешения запрещается зако-
нодательством Республики Казахстан 
«О долевом участии в жилищном 
строительстве». При этом предусмот- 
рена ответственность по статье 320 
Кодекса об административных право-
нарушениях Республики Казахстан, а 
также ст. 214 Уголовного кодекса РК 
за занятие запрещенными видами 
предпринимательской деятельности.

Акимат столицы регулярно при-
зывает горожан быть бдительными 
и следить за публикациями о недоб- 
росовестных застройщиках на сайте 
акимата www.gov.kz.

К СВЕДЕНИЮ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА АСТАНЫ

Согласно плану работы маслихата города Астаны, в первой декаде де-
кабря 2024 года планируется проведение сессии на тему «О совершенство-
вании молодежной политики, повышении эффективности реализуемых 
молодежных программ путем активного вовлечения молодежи в деятель-
ность различных центров, объединений, сообществ и фондов».

Предложения и вопросы по повестке дня просим направлять в аппарат 
маслихата города. Тел.: 55-66-36, 55-66-35, эл. почта: astana@maslihat01.kz.

Ерлан КАНАЛИМОВ, 
председатель маслихата города Астаны 

В ходе совещания обсуждались ак-
туальные вопросы туристической об-
ласти, считающейся одной из ведущих 
отраслей современной экономики. В ме-
роприятии приняли участие министр 
туризма и спорта РК Ербол МЫРЗАБО-
СЫНОВ, заместитель акима Астаны 
Евгений ГЛОТОВ, президент Китайской 
академии туризма Дай БИН, представи-
тели Посольства КНР, Центра развития 
Астаны, столичного Управления пред-
принимательства, депутаты городского 
маслихата.

- По инициативе Президента Ре-
спублики Казахстан Касым-Жомарта  
Токаева 2024 год объявлен Годом ту-
ризма Казахстана в Китае. Благодаря 
введению взаимного безвизового со-
глашения за первые десять месяцев 
этого года количество туристов из КНР 
превысило полмиллиона, что на 30% 
больше по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Это позволи-
ло Китаю войти в пятерку стран по чис-
лу туристов, посещающих Казахстан. 
Увеличилось количество рейсов между 
нашими странами. Сейчас между Ка-
захстаном и Китаем выполняются 42  
регулярных прямых рейса и 7 чартер-
ных, - сказал в приветственной речи  
Ербол Мырзабосынов. 

По его словам, проведение Года ту-
ризма Казахстана в Китае придаст но-
вый импульс развитию сотрудничества 
между двумя странами. 

Заместитель акима Астаны Евгений 
Глотов рассказал о нынешнем туристи-
ческом потенциале столицы и ее вкладе 
в углубление китайско-казахстанского 
сотрудничества. 

- Казахстан и Китай уже много 
лет интенсивно развивают взаимо-
выгодное сотрудничество, и Астана, 
как столица нашей страны, играет 
важную роль. В настоящее время две 
страны активно работают в рамках 
инициативы «Один пояс, один путь» 
и добились отличных результатов. 
Благодаря успешным мероприятиям, 
совместно организованным в рамках 
Года туризма Казахстана в Китае, жи-

СТРАТЕГИЯ РОСТА ТУРИЗМА 
Международная встреча «Казахстанско-китайский 
туристический диалог» состоялась в Астане. 

тели КНР познакомились с культур-
ным и туристическим потенциалом 
Казахстана. Это закладывает прочную 
основу для развития туристической 
области. Астана теперь не только ад-
министративный и экономический 
центр Казахстана, но и живописный 
город, привлекающий все больше  
туристов, - отметил Евгений Глотов. 

По информации заместителя акима, 
в столице сейчас 270 отелей, более 60 
достопримечательностей. Из аэропорта 
Астаны выполняются рейсы в 16 стран 
по 31 направлению. 

Президент Китайской академии 
туризма Дай Бин напомнил, что турис- 
тический рынок КНР является одним 
из крупнейших в мире. По его данным, 
за последние три сезона количество ки-
тайских туристов, выехавших за грани-
цу, превысило 92 миллиона. Только за 
семидневный праздник Дня образова-
ния Китайской Народной Республики в 
туристические поездки за границу от-
правилось 2,677 миллиона человек.

- Между двумя приграничными 
странами бесперебойно ездят автомо-

били, увеличивается количество авиа-
рейсов. Нет сомнений, что безвизовый 
режим придаст свежий положитель-
ный импульс развитию туризма в обе-
их странах, - считает Дай Бин. - Честно 
говоря, раньше в нашей стране о Казах-
стане мало кто знал. А сейчас многие 
китайцы говорят: «Я бы поехал в Алма-
ты - город яблок», «Я бы поехал в Астану 
на концерт Димаша». Это доказатель-
ство того, что туристический потен-
циал Казахстана растет. Необходимо 
воспользоваться этой возможностью 
и рассмотреть рациональные способы 
привлечения туристов. 

По мнению участников встречи, 
Казахстан имеет возможность при-
влечь большое количество китайских 
туристов, продемонстрировав свою 
живописную природу, историческое и 
культурное наследие и современную 
инфраструктуру. Усиление совместных 
проектов и сотрудничества улучшит ту-
ристическую связь между Казахстаном 
и Китаем. 

Калиакбар УСЕМХАНУЛЫ
Фото Султана СЕИТОВА

К СВЕДЕНИЮ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА АСТАНЫ  
И ДЕПУТАТОВ ГОРОДСКОГО МАСЛИХАТА  

ВОСЬМОГО СОЗЫВА

18 ноября 2024 года в 9.00 созывается внеочередная сессия маслихата 
города Астаны восьмого созыва.

На рассмотрение сессии вносятся следующие вопросы:
1. О согласии на назначение на должность акима района «Сарайшық» 

города Астаны.
2. О согласии на назначение на должность акима района «Алматы» го-

рода Астаны.
Телефон для справок 55-66-36.

Ерлан КАНАЛИМОВ, 
председатель маслихата города Астаны
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СОЦИУМ

В ходе визита она провела 
встречи с медицинским пер-
соналом, поинтересовалась 
самочувствием лиц с ограни-
ченными возможностями, ве-
теранов, пожилых людей.

- Мы понимаем, как важно 
обеспечить достойное меди-
цинское обслуживание на-
шим уважаемым ветеранам, 
и это всегда будет в приорите-
те системы здравоохранения. 
Важно не только оказывать 
высококачественную меди-
цинскую помощь, но и за-
ботиться о реабилитации и 
социальной адаптации этой 
категории граждан, - отмети-
ла министр.

Главе ведомства пока-
зали в деле процесс иден-
тификации пациентов, 
персонификацию выдачи ле-
карственных средств, а также 
ознакомили с процедурами 
реабилитации и восстановле-
ния, проводимыми в рамках 
госпитализации.

Стоит отметить, что ос-
новной целью деятельности 
госпиталя является оказание 
квалифицированной, специ-
ализированной и высокоспе-
циализированной медицин-
ской помощи участникам и 
ветеранам ВОВ, воинам-ин-
тернационалистам, лицам, 
пострадавшим при аварии на 
Чернобыльской АЭС и Семи-
палатинском испытательном 
ядерном полигоне, реабили-
тированным жертвам массо-
вых политических репрессий, 
семьям погибших воинов, 
персональным пенсионерам 
республиканского значения.

Центральный клиниче-
ский госпиталь для ветера-
нов Великой Отечествен-
ной войны - уникальная на 
постсоветском пространстве 
медицинская организация, 
оказывающая все виды меди-
цинской помощи участникам 
ВОВ и лицам, приравненным 
к ним. 

Вторым объектом посе-
щения стала городская по-
ликлиника №2, где министр 
совместно с председателем 
правления ННЦРЗ Гульнар 
Кулкаевой ознакомилась с 
работой сестринской служ-
бы, обслуживанием диспан-
серных больных, процессом 
приема пациентов и выдачи 
направлений.

В ходе посещения обсуди-
ли внедренные новшества в 
работе поликлиники. В част-
ности, речь шла о сокраще-
нии перечня анализов перед 
госпитализацией пациентов, 
что позволило высвободить 
время узким специалистам 
для приема большего количе-
ства больных.

Министр также побеседо-
вала с пациентами, поинте-
ресовалась удовлетворенно-
стью оказанных медуслуг и 
приняла к сведению их пред-
ложения по улучшению рабо-
ты поликлиники.

В частности, законопроектом 
предусмотрено правовое регули-
рование деятельности Единой 
добровольной накопительной си-
стемы «Келешек», о создании ко-
торой Президент объявил в своем 
Послании «Экономический курс 
Справедливого Казахстана».

Основная модель «Келешек» 
будет реализована в рамках 
действующей площадки госу-
дарственной образовательной 
накопительной системы. Пред-
усматривается, что каждый роди-
тель вправе открыть счет на имя 
ребенка в любом возрасте в любом 
банке или в компании по страхо-
ванию жизни.

Детям, которым исполнится 
5 лет, государство начисляет на 
каждый счет единовременный 
стартовый образовательный ка-
питал за счет бюджета в размере 
60 МРП, для детей-сирот - 120 
МРП. Для родителей установле-
ны требования о ежегодном вкла-
де на счет ребенка минимального 
взноса: 12 МРП для детей из соци-
ально уязвимых слоев населения 
(СУСН) и 24 - для остальных.

На накопления ежегодно бу-
дет начисляться государственная 
премия в размере 5% для всех 
детей, 7% - для детей из СУСН, а 
также установленная доходность 
банка или страховой компании. 
Накопленные средства можно 
использовать на обучение в кол-
леджах и вузах Казахстана или за 
рубежом.

В случае получения госу-
дарственного образовательного 
гранта накопленные средства 
можно использовать для получе-
ния другого уровня образования, 
перевести средства на вклад/до-
говор страхования третьего лица, 
получить средства с капитализи-
рованным вознаграждением при 
предоставлении документа об 
образовании либо использовать 
средства на улучшение жилищ-
ных условий согласно законода-
тельству.

Глава ведомства поздравил 
талантливых спортсменов и их 
тренеров, вручив благодарствен-
ные письма за вклад в укрепление 
спортивного престижа страны.

 - Триумф наших юных бок-
серов на чемпионатах мира - 
значимое достижение и законо-
мерное продолжение славных 
традиций казахстанского бокса. 
Мы демонстрируем миру, что 
у нас подрастает талантливая 
смена, которая продолжит дело 
предшественников, - отметил 
Ербол Мырзабосынов.

- За первый год вместе с 
коллегами мы реализовали 
ряд значимых мероприятий 
и инициатив, направленных 
на поддержку женщин. Орга-
низовали и провели десятки 
мероприятий - семинары и 
тренинги по женскому поли-
тическому лидерству, форумы, 
конференции и мастер-классы, 
посвященные развитию ин-
клюзивного общества, круглые 
столы и дискуссии по вопросам 
поддержки женщин в бизнесе 
и политике. Мероприятия не 
ограничиваются региональ-
ным уровнем, мы участвуем 
и в мероприятиях республи-
канского значения, активно 
помогаем в их организации и 
проведении, - сказала Салтанат 
Дженалаева.

В основе работы женского 
крыла - приемы граждан на пос-

 Цель форума - объедине-
ние лидеров и экспертов для 
обмена опытом, установление 
стратегического партнерства и 
презентация успешных кейсов 
в области социального пред-
принимательства.

В нем участвовали порядка 
1000 человек, в том числе пред-

ставители бизнеса, блогеры и 
активисты, заинтересованные 
в развитии социальной эконо-
мики, а также международные 
спикеры из Таджикистана, Уз-
бекистана, Кыргызстана, Рос-
сия, Индии и др.

По словам организаторов, 
участие в курултае - это воз-

можность не только получить 
новые знания, но и найти еди-
номышленников для совмест-
ной работы над социальными 
проектами.

- Наша основная задача - объ-
единить лидеров социальных 
перемен, представителей соци-

ления, - отметил председатель 
Ассоциации социальных инно-
ваторов Эмин АСКЕРОВ.

По его словам, в настоящее 
время в Казахстане социальное 
предпринимательство активно 
развивается.

- Два года назад был принят 
закон о социальном предпри-
нимательстве. Благодаря под-
держке Главы государства мы 
получили официальный юри-
дический статус. На данный 
момент более 800 социальных 
предпринимателей состоят в 
официальном реестре и око-
ло 20 тысяч - неофициально. В 
целом в мире насчитывается 
12,5 млн социальных предпри-
нимателей, - добавил спикер.

В ходе мероприятия прош-
ли ярмарка продукции соци-
альных предпринимателей, 
награждение в номинации 
«Лучший социальный пред-
приниматель-2024» и подписа-
ние меморандумов.

Фото с сайта gov.kz

ИННОВАЦИИ В СОЦИАЛЬНОМ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВЕ
В столице прошел масштабный Евразийский курултай 
предпринимателей на тему «Социальные инновации для устойчивого 
будущего». В нем приняли участие бизнесмены, сделавшие 
социальную составляющую основой своего дела. 

ально ответственного бизнеса, 
неправительственных и госу-
дарственных организаций, что-
бы осветить важность социаль-
но значимых тем в обществе. 
В первую очередь социальные 
предприниматели решают ак-
туальные вопросы поддержки 
и защиты уязвимых слоев насе-

НАШИ 
ЛИДЕРЫ
Ровно год назад 
в партии Amanat 
было создано 
женское крыло, 
целью которого 
стало усиление 
роли женщин в 
политической 
и социальной жизни 
страны. 
Председателем 
столичного женского 
крыла была 
избрана депутат 
маслихата Салтанат 
ДЖЕНАЛАЕВА. 

тоянной основе. Это позволяет 
узнать о насущных проблемах 
и потребностях женщин горо-
да, предложить конкретные 
решения.

Для эффективного до-
стижения целей, по словам 
Салтанат Дженалаевой, были 
определены 10 ключевых на-
правлений, в числе которых 
поддержка женского полити-
ческого лидерства, содействие 
развитию женского бизнеса, 
профилактика семейно-быто-
вого насилия, развитие инклю-
зивного общества и институ-
та психологической службы, 
охрана труда и безопасность 
женщин на производстве, 
укрепление женского здоро-
вья и ценностей семьи, органи-
зация гендерной экспертизы 
законопроектов, расширение 
экономических прав и возмож-

ностей женщин, поддержка их 
в науке.

Члены женского крыла 
принимают активное участие 
в республиканской акции «Со-
берем ребенка в школу», помо-
гают пенсионерам и одиноким 
горожанам. В прошлом месяце 
ими было инициировано про-
ведение первых в Казахстане 
семинаров-тренингов для ро-
дителей школьников. Только в 
одном из столичных районов 
- «Сарыарка» - мероприятие по-
сетило более 150 родителей. 

- Основной акцент был сде-
лан на необходимости осознан-
ного и внимательного подхода 
к воспитанию, формированию 
культуры уважения и поддерж-
ки в семье, а также на важности 
открытого общения с детьми, 
особенно в вопросах буллинга 
и предотвращения кризисных 

ситуаций, - сказала депутат 
маслихата. 

Кроме того, столичный фи-
лиал женского крыла иниции-
ровал проведение акции «Удели 
ребенку время», акцент в которой 
был сделан на важности совмест-
ного времяпрепровождения ро-
дителей с детьми. По словам ор-
ганизаторов, такие мероприятия 
станут традиционными. 

- Работа женского крыла 
партии Amanat в городе Аста-
не за год была насыщенной и 
плодотворной. Мы достигли 
значительных успехов в под-
держке и развитии женщин в 
политической и социальной 
сферах. Впереди нас ждет еще 
много работы, и мы уверены, 
что наши усилия приведут к 
положительным изменениям в 
жизни многих женщин, - отме-
тила Салтанат Дженалаева.

Служебный 
визит

«Келешек»: 
копим 
на учебу 

Надежды 
в боксе

Министр 
здравоохранения 
Акмарал 
АЛЬНАЗАРОВА 
посетила 
Центральный 
госпиталь 
ветеранов Великой 
Отечественной 
войны в Астане 
и городскую 
поликлинику №2, 
где ознакомилась 
с условиями лечения 
и лекарственным 
обеспечением 
пациентов, а также 
с работой 
клинических 
подразделений.

Мажилис одобрил 
в первом чтении 
поправки в некоторые 
законодательные 
акты по вопросам 
исключения излишней 
законодательной 
регламентации норм 
в сферах информации, 
общественного 
развития, культуры 
и архивного дела.

Министр туризма 
и спорта Ербол 
МЫРЗАБОСЫНОВ 
встретился в столице 
с боксерами, успешно 
выступившими на 
недавних молодежных 
чемпионатах мира 
по боксу в Будве 
(Черногория) и Пуэбло 
(США). 
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ПОВЕСТКА ДНЯ

В городском маслихате состоялось заседание постоянной комиссии по вопросам 
социально-культурного развития под председательством Алтыншаш ТАБУЛДИНОЙ.

НА ЧТО ПОТРАТИМ ДЕНЬГИ?Руководитель Управления экономи-
ки и бюджетного планирования города 
Кайсар МАНКАРАЕВ информировал 
депутатов об итогах социально-эконо-
мического развития города за девять 
месяцев текущего года, ожидаемых до-
ходах на 2025-2027 годы и о расходах в 
разрезе администраторов бюджетных 
программ. 

Деятельность Управления 
образования будет 
реализовываться  
в рамках 23 бюджетных 
программ, Управления 
общественного 
здравоохранения - 16, 
Управления занятости и 
социальной защиты - 24, 
Управления культуры - 7, 
Управления по развитию 
языков и архивного  
дела - 4 бюджетных 
программ.

БЛАГОУСТРОЙСТВО ШКОЛ
В свою очередь, заместитель руко-

водителя Управления образования сто-
лицы Нариман ЕЛАМАНОВ доложил о 
необходимой дополнительной потреб-
ности на создание турникетов в орга-
низациях образования, капитальный 
ремонт ряда школ, приобретение обору-
дования для школьных столовых.

Председатель маслихата Ерлан КА-
НАЛИМОВ отметил, что старые школы 
нуждаются не только в ремонте, но и за-
мене оснащения, поэтому управлению 
следует подготовить детальный план 
по всем нуждам.

Депутат Бауыржан СМАИЛОВ на-
помнил о проблемных вопросах по 
школе № 41. Его интересовало, будет ли 
решен вопрос касательно капитального 
ремонта и какая сумма планируется на 
следующий год.

Депутат Сауле САМИДИН выразила 
удовлетворение по поводу деятельно-
сти детских лагерей в прошлом сезоне. 
Она задала вопрос относительно про-
граммы детских лагерей, которые бу-
дут функционировать в предстоящем 
сезоне.

Обеспечением видеокамерами школ 
и запрашиваемой суммой денежных 
средств поинтересовался депутат Кен-
дебай АДАМБЕК. Он отметил, что нуж-
но заключение АТК по размещению ви-
деокамер.

- Школы по отдельности не должны 
проводить работу по оснащению видео- 
камерами. Мы настаиваем на том, что 
Управление цифровизации города, как 
уполномоченный орган, должно воз-
главить эту работу, - сказал председа-
тель маслихата. 

По мнению депутата Владислава 
СЕРГЕЕВА, нужно воспользоваться мо-
ментом, чтобы привести в соответствие 
старые школы, для предотвращения 
неравенства между школами, располо-
женными в старой части города и новой.

Депутат Бауыржан Смаилов задал 
вопрос по поводу строительства при-
стройки и парковочного пространства к 
школе-лицею № 1. Вопрос связан со сно-
сом гаражей.

СОЦИУМ  
И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Руководитель Управления занято-
сти и социальной защиты города Аста-
ны Илья СКУБ доложил, что дополни-
тельная потребность имеется по Центру 
социального обслуживания «Жәрдем», 
Центру для психохроников.

А заместитель руководителя Управ-
ления общественного здравоохранения 
Кадыр ЖАРАСБАЕВ рассказал об имею- 

щейся дополнительной потребности по 
лечению зубов, оказания бесплатных 
медицинских услуг.

Председатель маслихата предложил 
детально отработать все необходимые 
расходы, чтобы депутаты понимали, 
что следует поддержать, что сократить. 

- Строительство десяти типовых 
школ за счет бюджета, а также капи-
тальный ремонт первой городской 
поликлиники необходимо взять на 
особый контроль. По срокам медуч-
реждение распахнет свои двери в де-
кабре нынешнего года. Это касается и 
строительства общежития для меди-
цинских работников, а также приемно-
го покоя в детской больнице № 1 и ряда 
объектов социального жилья, - отметил  
Ерлан Каналимов. 

Также он выступил с критикой по 
поводу затягивания сроков цифровиза-
ции медуслуг, хотя об этом говорится на 
протяжении ряда лет. Депутат Азамат 
АЙТХОЖИН отметил, что есть пору-
чение по оснащению видеокамерами 
машин скорой помощи. Помимо этого, 
требуется оснащение системой мони-
торинга состояния водителя «Антисон». 
О необходимости проведения ремонта 
приемных покоев в стационарах, кото-
рые сегодня находятся в плохом состоя-
нии, напомнила Алтыншаш Табулдина.

Ерлан Каналимов отметил, что в 
свое время депутаты содействовали 
разработке комплексного плана по раз-
витию здравоохранения на три года. Но 
текущая ситуация требует внесения из-
менений в план.

АСТАНА СПОРТИВНАЯ
Руководитель Управления физичес- 

кой культуры и спорта Василий ЛЕВИТ 
попросил поддержать выделение до-

полнительной потребности в полном 
объеме, так как денежные средства вы-
деляются частично, по кварталам.

Председатель маслихата отметил, 
что спортивная база города не до конца 
оснащена. Он предложил рассмотреть 
эти вопросы на отдельном заседании 
и в ходе отчета управления попросил 
предоставить информацию по всем 
проблемным вопросам. В рамках засе-
дания итогами выезда на спортивные 
объекты поделился депутат Кендебай 
Адамбек. 

- Обеспокоенность вызывает мате-
риально-техническое состояние объ-
ектов. ДЮСШ, в которой имеется один 
спортзал, - это нонсенс. Нужно срочно 
исправлять такое положение. Кроме 
того, предлагаю заложить небольшую 
сумму на проведение различных турни-
ров, таких как проведенный недавно по 
случаю празднования 30-летия образо-
вания маслихатов. Кроме того, должны 
быть сохранены все олимпийские виды 
спорта, зимние, летние и националь-
ные, - отметил он.

Ерлан Каналимов объявил, что в 
2026 году в Астане будут проводиться 
третьи Игры будущего. Предстоит ко-
лоссальная работа, связанная с подго-
товкой такого масштабного мероприя-
тия.

- Когда планировалось цифрови-
зировать ДЮСШ, предлагалась инте-
грация со всеми другими администра-
торами. В свете последних поручений 
следует провести анализ, какому виду 
спорта отдать предпочтение, чтобы 
были ощутимые результаты, - напомни-
ла Сауле Самидин. 

Депутат Габит ТАЖИМУРАТОВ оз-
вучил обращение родителей детей, 
проживающих в жилых массивах, по 

созданию футбольных полей. Алтын-
шаш Табулдина попросила подготовить 
информацию по арт-спорту, какие есть 
подвижки по обеспечению посещения 
занятий.

МУЗЕИ И ТЕАТРЫ
Руководитель Управления культуры 

города Астаны Жанабай МЕЙРМАНКУ-
ЛОВ поднял вопрос по дополнительной 
потребности на ремонт трех библиотек. 
Остальные вопросы, по словам руково-
дителя, решены.

- По итогам посещения ряда объ-
ектов культуры депутаты отмети-
ли, что в основном все они нахо-
дятся в плачевном состоянии. При 
посещении цирка убедились, что 
требуется анализ несущих конструк-
ций, замена наружной подсветки. 
Все это нужно включить в допол-
нительную потребность на следую- 
щий год, - отметил Кендебай Адамбек. 

В свою очередь, Сауле Самидин вер-
нулась к вопросу реконструкции музея 
«АЛЖИР». 

- Его нужно сделать туристическим 
центром, расположить рядом кофей-
ни, сувенирные лавки и др. Уверена, 
что музеям нужны свои легенды, па-
мятники, чтобы они стали настоящим 
центром притяжения. Известно, что 
музей «Атамекен» сейчас в упадке, 
главное, чтобы эту площадь не пере-
дали в сторонние руки и на этом месте 
не построили МЖК. Предлагаю также 
дать возможность зарабатывать деньги 
Театру «Жастар». Для этого потребует-
ся просто изменить форму собственно-
сти, и ситуация выправится, - предло-
жила она. 

Коллегу поддержала Алтыншаш Та-
булдина, которая также выступила в за-
щиту музея «АЛЖИР».

- Это особое место, которое должно 
сохранить свою суть, и чтобы никакая 
реконструкция ее не уничтожила, нао-
борот, чтобы она помогла достойно рас-
крыть тему этого объекта, - сказала она. 

Порядка 500 незаконных рекламных  
вывесок демонтировали в районе «Сарыарка» и свыше  
600 - в «Байқоңыре».

В районе «Байқоңыр» завершены масштабные работы 
по улучшению уличного освещения, включая установку 
новых опор в парках и общественных зонах. 

Светло как днем

В рамках проекта заменено более 160 
старых светильников, установлено свы-
ше 30 новых опор, в общественных зо-
нах добавлены 280 парковых опор осве-
щения. В жилых дворах обновлены 197 
светильников и установлены 116 опор 
освещения.

- Эти перемены не только способ-
ствуют безопасности, но и создают 
комфортную атмосферу для жителей.  
Обеспечение должного освещения в 

ночное время является приоритетом, и 
ежедневно проводятся работы по обслу-
живанию уличного, внутриквартально-
го и паркового освещения, - сообщили в 
акимате района «Байқоңыр».

Отмечается также, что с начала года 
работы по установке освещения прове-
дены на 24 ранее неосвещенных участ-
ках, где установлены 87 светильников и 
32 опоры освещения.

Сабина АРЫСТАН

Все во имя красоты

Как отметили представители аки-
матов районов, работа ведется в целях 
приведения внешнего облика города в 
соответствии с дизайн-кодом.

- Для создания соответствующих  
рекламных вывесок дизайн-коду столи-
цы необходимо избегать использования 
подложки, которая существенно отли-
чается от основного фасада. Надпись 
должна быть размером не более 70% 
высоты фриза. Кроме того, вся вывеска 
должна быть размещена на одной ли-
нии с фасадом и гармонично сочетаться 

со стилем здания. Особое внимание сле-
дует уделить тому, чтобы вывески не 
перекрывали архитектурные элементы 
здания, - сообщили требования специа-
листы.

Как отмечают спикеры, яркие вы-
вески и рекламные баннеры создают 
визуальный хаос и нарушают облик го-
рода. Их снятие позволит создать еди-
ную и привлекательную городскую 
среду, а также устранить визуальный 
шум.

Мария КОНЮХОВА

Состоялась внеочередная сессия маслихата, где с отчетом о социально-экономическом 
развитии столицы выступил аким города Астаны Женис КАСЫМБЕК. 

ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ ОДНОГО ГОДА

В работе внеочередной сессии приняли участие заместите-
ли акима, акимы районов города, руководители государствен-
ных органов, представители общественности и СМИ.

По словам Жениса Касымбека, объем валового регио-
нального продукта (ВРП) Астаны по итогам первого полуго-
дия текущего года составляет более 6%. Доля региона в ВВП 
страны - 10,4% (3-е место по республике). 

За девять месяцев 2024 года привлечено 
инвестиций на 15,9% больше  
по сравнению с прошлым годом. 

Касательно жилищного строительства аким столицы 
сообщил о введении 2 млн 711,3 тыс. кв. м. Большая работа 
была проведена по благоустройству города, в рамках реа-
лизации проекта обновлено 170 общественных и дворовых 
пространств. Благоустроены парковые зоны вдоль рек Есиль 
и Акбулак. На магистральных улицах и проспектах высаже-
но порядка 1,8 тыс. крупномерных деревьев из европейских 
питомников. 

- Стартовал отопительный сезон, который проходит в 
штатном режиме, благодаря капитальному и текущему 
ремонту на всех энергоисточниках и тепломагистралях. 
Введены ТЭЦ-3 и две газовые тепловые станции - «Туран» и 
«Юго-Восток». Что касается производства питьевой воды, 
то запас мощностей благодаря вводу НФС-3 удовлетворяет 
потребности горожан. Завершено строительство 20 км эста-
кады линии ЛРТ, на 90% - железобетонные работы, возведен 
мост через реку Есиль, - сказал аким города. 

В столице функционируют 188 школ и 613 детских са-
дов. Женис Касымбек заверил, что в 2025 году будет решен 
вопрос дефицита мест в трехсменных и переуплотненных 

школах. Для решения вопросов нехватки педагогических 
кадров выделяются гранты акима трем вузам столицы. 

- В сфере здравоохранения также проделана большая ра-
бота, завершается строительство двух поликлиник - в рай-
оне вокзала «Нұрлы жол» и по проспекту Республики. Для 
устранения дефицита медицинских кадров выделяются 
гранты за счет МБ, предоставляются квартиры, льготные  
займы, - сказал аким столицы.

В ходе встречи депутаты подняли вопросы развития 
городской транспортной сети, затягивания сроков строи-
тельства многопрофильной больницы и поликлиники в 
жилом массиве Коктал, актуализации возврата школьных 
инспекторов, благоустройства окраин города, оборудования 
комфортных школ, которые иногда не соответствуют требо-
ваниям санитарно-эпидемиологических норм, обеспечения 
безопасности организаций образования путем оснащения 
видеокамерами и подключения к ЦОУ, строительства об-
щежитий для медицинских работников, необходимости 
финансирования мероприятий, посвященных Году рабочих 
профессий и др.

Женис Касымбек поддержал инициативы депутатов 
маслихата по развитию спортивной инфраструктуры. 

Начата работа по реконструкции  
и модернизации стадиона  
имени К. Мунайтпасова,  
Дворца спорта «Казахстан».

Председатель маслихата Ерлан КАНАЛИМОВ поблаго-
дарил акима города за исчерпывающие ответы на вопросы 
народных избранников, а также за поддержку инициатив 
депутатов.
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ПРАВОПОРЯДОК

Круглый стол, посвященный проблемам наркопреступности 
среди молодежи, состоялся  в Астане. 

Профилактика наркомании: 
методы меняются

Мероприятие прошло в рамках 
проекта «ESIRTKISIZ ELORDA 
-  денi сау урпак». Его организа-
тором выступил Молодежный 
ресурсный центр «Астана жаста-
ры» при поддержке Управления 
молодежной политики Астаны и 
Управления по противодействию 
наркопреступности городского 
Департамента полиции. 

- В работе круглого стола при-
няли участие ключевые специали-
сты, работающие в сфере борьбы 
с наркобизнесом. Основная цель 
мероприятия - объединить всех, 
кто работает в сфере наркопрофи-
лактики, чтобы обсудить текущие 
вопросы и проблемы, а также 
представить результаты нашего 
исследования по наркоситуации. 
Мы провели опрос среди 1000 
молодых людей. Полученные 
данные будут проанализированы, 
чтобы составить рекомендации. 

- Регион у нас сложный, так 
как сюда приезжает много людей 
не только из Казахстана, но и из 
Турции, Азербайджана, России и 
других стран. Особенно сложно 
работать с теми, у кого нет доку-
ментов или прописки, их сложно 
трудоустроить. Они приходят ко 
мне, и я обращаюсь в посольства, 
так как оформление документов 
у них занимает много времени. 
По итогам проекта выявлены 
следующие факты: в этом году на 
учет взято 689 человек - больше, 
чем в предыдущие периоды, 83 
остаются нетрудоустроенными. 
За отчетный период оформлено 
меньше документов, что указы-
вает на повышение эффективно-
сти процедур, часть участников 
программы имеет пенсионные 
отчисления и медицинскую 
страховку. Количество нужда-
ющихся обездоленных остается 
без прописки, жилья. У каждого 
шестого участника проекта есть 
крупные задолженности, вклю-
чая иски и кредиты на десятки 
миллионов, есть потребность в 
оперативном решении вопросов, 
связанных с погашением долгов 
и открытием банковских счетов. 
Важным направлением стано-
вится создание рабочих мест для 
уязвимых категорий, включая 

В Астане прошел круглый стол, 
организованный общественным 
фондом «Реабилитационные технологии 
и концепции» на тему проекта 
«Реформирование пробационных служб 
и учреждений для лиц, освободившихся 
из мест лишения свободы». Сотрудники 
общественного правопорядка обсудили 
новые подходы для успешной социальной 
адаптации бывших осужденных.

Дать второй шанс

развитие предпринимательства 
при поддержке Национальной 
палаты предпринимателей. 
Совместно со службой пробации 
и МПС предлагается создание 
центра социализации для под-
держки освободившихся и их 
интеграции в общество. Важна 
роль местных исполнительных 
органов в разработке объектив-
ного и системного подхода к 
решению проблем участников 
проекта. Все эти меры способ-
ствуют сокращению тюремного 
населения и реабилитации осво-
бодившихся граждан, помогая 
им вернуться к полноценной 
жизни в обществе, - сказала, от-
крывая мероприятие, директор 
ОФ «Реабилитационные техно-
логии и концепции»  Орынбасар 
КУЛЬЖАБАЕВА.

Юрист-консультант, предсе-
датель общественной комиссии 
Астаны Марат САТАРКУЛОВ выра-
зил признательность сотрудникам 
правопорядка и акцентировал 
внимание на важности работы 
общественных организаций 
и наблюдательных комиссий, 
которые активно поддерживают 
граждан.

- Члены общественных наблю-
дательных комиссий совместно с 
другими организациями проводят 

важные мероприятия в рамках 
социального госзаказа. Мы не-
однократно организовывали 
встречи, касающиеся трудностей, 
с которыми сталкиваются граж-
дане, недавно освободившиеся из 
мест лишения свободы. Сейчас у 
нас есть возможность сравнить 
условия содержания людей в 
социальных учреждениях до и 
после освобождения. Нам необ-
ходима работа, направленная на 
помощь гражданам, особенно 
тем, кто, находясь в изоляции, 
сталкивается с актуальными 
проблемами. К сожалению, об-
щество все еще относится к ним 
настороженно. Однако проблемы 
ресоциализации и социальной 
адаптации людей, освободив-
шихся из мест лишения свободы, 
никуда не исчезнут. Каждый 
совершивший ошибку должен 
иметь возможность вернуться в 
свою семью, стать полноценным 
членом общества, - отметил он.

На мероприятии также обсуж-
далось создание специализиро-
ванных центров социализации, 
которые станут ресурсом для 
граждан, нуждающихся в адапта-
ции и трудоустройстве. Они смо-
гут стать своеобразным мостом, 
соединяющим освободившихся 
людей с возможностями в сфере 
занятости, предпринимательства 
и социальной поддержки.

Круглый стол показал, что 
в обществе растет понимание 
важности комплексной помощи 
бывшим осужденным - от трудо-
устройства до психологической 
поддержки. Участники подчерк-
нули, что успешная интеграция 
этих граждан - это не только во-
прос социальной справедливости, 
но и важный шаг к устойчивому 
развитию общества.

Àëèíà ÈÌÀÌÁÀÅÂÀ
Ôîòî îðãàíèçàòîðîâ

Их мы планируем использовать 
в дальнейшей работе, - сказала 
руководитель проекта Айдана 
МУСАТАЕВА.    

По ее словам, в столице ситуация 
с противодействием  наркопре-
ступности постепенно улучшается, 
хотя работа в этом направлении 
по-прежнему требует организо-
ванности и применения новых 
профилактических методов. 

Для профилактики нарко-
преступлений фонд ESBOL QORY 
разработал специальную инфор-
мационную систему. 

- С помощью данной информа-
ционной системы за последние 2,5 
года было заблокировано более 4 
тысяч наркошопов. Например, 
объявления с заманчивыми зар-
платами за сомнительную работу. 
Наши модераторы проверяют 
такие объявления по критериям 
вирусного наркотического кон-

тента, - сказал  глава фонда и член 
Совета по молодежной политике 
при Президенте РК Жандос АКТАЕВ.

Летом нынешнего года фонд 
запустил пилотную версию Циф-
ровой карты наркопреступности 
для Астаны. 

- Любой человек, став свидете-
лем подозрительных действий, 
может отметить локацию на карте 
анонимно. Это поможет повысить 
гражданскую активность в борьбе  
с преступностью, - отметил Жан-
дос Актаев.            

По словам директора Граждан-
ского альянса Казахстана Мурата 
ОМАШЕВА, важным фактором  
в освещении темы наркопресту-
плений является публикация в 
социальных сетях информации 
об уголовной ответственности за 
данные деяния. 

Руководитель программы реаби-
литационного центра «Ренессанс» 
Талгат АСЫЛГАЖИН отметил 
значимость анализа сточных вод 
для выявления районов, где ак-
тивно употребляются наркотики, 
особенно синтетические, которые, 
по его словам, сейчас наиболее 
распространены среди моло-
дежи.

Участники круглого  стола 
также отметили важность укре-
пления сотрудничества между 
государственными органами и 
общественностью для создания 
комплексного подхода к профи-
лактике наркопреступности.

- Акиматом города Астаны реа-
лизуется долгосрочный трехлетний 
проект в рамках государственного 
социального заказа. Второй про-
водимый проект направлен на 
формирование культуры борь-
бы с коррупцией, продвижение 

Финальный этап городского слета добровольных школьных клубов 
«Адал ұрпақ» прошел в столице.

ЖИЗНЬ БЕЗ КОРРУПЦИИ

добропорядочности, - сказала 
руководитель отдела по работе с 
неправительственным сектором 
Управления внутренней политики 
города Астаны Айдана КАМЗАЕВА.

Мероприятие состояло из двух 
этапов - отборочного и финального. 

Первые проводились по каждому 
району. В них приняло участие 
около 300 учащихся из 80 школ 
столицы, в результате 10 школ 
получили путевки на финальный 
этап. Каждая школа должна в своем 
выступлении определить тему 

«Жизнь без коррупции - честная 
жизнь».

Слет организован столичным 
Управлением внутренней полити-
ки, Департаментом Агентства РК 
по противодействию коррупции 
по городу Астане, Управлением 
образования города Астаны и 
молодежным общественным 
объединением «Союз молодежных 
и детских организаций Караган-
динской области».

- Мы ежегодно принимаем 
участие в слете добровольных 
школьных клубов «Адал ұрпақ». 
Основная цель - формирование 
антикоррупционной культуры. 
Это мероприятие приносит много 

пользы. К примеру, в прошлом 
году, когда он впервые прошел, 
темой заинтересовались многие 
школьники. Они отразили эту 
тему в рисунках, - сказал замести-
тель руководителя управления 
превенции Департамента по 
противодействию коррупции 
города Астаны Диас КОЗЫБАЕВ.

Путевки на финальный этап 
получили школа-гимназия №58 
имени Ильяса Жансугурова, 
школа-гимназия №87 имени Абая 
Кунанбаева, школа-гимназия 
№86 имени Мухтара Ауэзова, 
школа-гимназия №78 имени 
Смагула Садуакасулы, школа-ли-
цей №85 имени шейха Тәмима 
бен Хамада Аль-Тани, гимназия 
№67 имени Ильяса Есенберлина, 
школа-гимназия №74 имени 
Мукагали Макатаева, школа-ли-
цей №15, школа-лицей №66 
имени Динмухамеда Кунаева, 
школа-гимназия №97.

- Были отмечены лучшие 
выступления, победители полу-
чили денежное вознаграждение: 
за первое место вручены серти-
фикаты на 100000, за второе - на 
50000, за третье - на 30000 тенге,  
- сказала Айдана Камзаева.

По словам организаторов, 
такие мероприятия вносят огром-
ный вклад в формирование бу-
дущего нашей страны, призывая 
молодежь к борьбе с коррупцией.

Ôîòî ñ ñàéòà gov.kz
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По итогам короткой программы спортсменка занимала третье 
место, однако после произвольной программы поднялась на сту-
пеньку выше, в итоге набрав 173,25 балла.

Первое место с результатом 192,48 балла досталось Нине ПИН-
ЗАРРОН из Бельгии, бронза - у канадской спортсменки Сара-Мод 
ДЮПУА.

Фигуристка из Астаны Софья САМОДЕЛКИНА 
завоевала серебряную медаль 
на международном турнире Tallinn Trophy, 
прошедшем в Эстонии.

Таллинский лед

ПОДРОБНОСТИ

На конференции обсуждались 
вопросы внедрения новых методов 
диагностики и реабилитации невро-
логических инвалидизирующих 
заболеваний, применения инно-
вационных технических средств 
реабилитации и многие другие. 

- Глава государства поставил 
перед Правительством задачу - 
повысить качество жизни лиц с 
инвалидностью и сформировать 

В Астане прошла XI республиканская научно-практическая 
конференция с участием международных экспертов «Приоритетные 
направления реабилитологии и курортологии». 

Сформировать инклюзивное общество

инклюзивное общество, в котором 
каждому его члену предоставляются 
равные возможности во всех сферах 
жизни. В республике реализуется 
Национальный план по обеспече-
нию прав и улучшению качества 
жизни лиц с инвалидностью до 2025 
года. Министерством совместно с 
экспертным сообществом с учетом 
рекомендаций Комитета ООН по 
правам инвалидов разработан проект 

концепции инклюзивной политики 
до 2030 года. Главным ее новше-
ством является создание условий по 
переходу от медико-социальной к 
социально правозащитной модели 
инвалидности. Документ преду-
сматривает принятие комплекса 
действенных мер, направленных 
на создание необходимых условий 
для полноценной социальной 
интеграции людей с особыми по-
требностями в общество. Одним 
из важнейших аспектов в процессе 
повышения качества жизни лиц 
с инвалидностью является реаби-
литация, - сказала министр труда 
и социальной защиты населения 
Светлана ЖАКУПОВА.

В рамках двухдневной кон-
ференции было организовано 7 
панельных сессий, в ходе которых 
эксперты обсудили широкий круг 
вопросов. В их числе диагностика 
и реабилитация неврологических 
заболеваний, применение боту-
линотерапии и ортезирования, 
эффективные методы в курор-

тологии и реабилитологии - от 
нутритивной до психологиче-
ской поддержки, современные 
подходы в нейроразвитии, роль 
НПО и пациентских организаций 
в реабилитации.

В ходе дискуссии эксперты 
из разных стран положительно 
оценили работу по развитию ре-
абилитологии в Казахстане.

- Хочу отметить стремитель-
ные темпы развития государства, 
включая инфраструктуру, высокие 
технологии и инновации, а также 
глубокую заинтересованность 
государственных лиц в развитии 
социальной сферы и дальней-
шей модернизации. Мы имеем 
богатый опыт сотрудничества 
между греческими докторами и 
реабилитологами Казахстана, когда 
пациенты достигали успешных 
результатов после хирургических 
вмешательств в Греции и последу-
ющей интенсивной реабилитации 
в Казахстане, что свидетельствует 
о высоком уровне развития реа-
билитационного и социального 
сектора, - сказал учредитель и 
генеральный директор одной из 
крупных греческих компаний, 
специализирующейся на меди-
цинском туризме, Сэм АВАД.

Турнир проводится второй год 
подряд. Его цель - рассмотреть 
пути решения проблем в сфере 
образования и сформировать новую 
модель школьного руководителя.

В мероприятии приняли участие 
уполномоченный по правам обра-
зования в Астане Асима БИМЕН-
ДИНА, заместитель ответственного 
секретаря Астанинского городского 
отделения партии Amanat Мария 
УТЕБАЕВА, заведующая отделом 
среднего образования Асыл АМАН-
ГЕЛЬДЫКЫЗЫ.

Дебатный турнир в средней школе №104 
Астаны собрал молодых руководителей 
учреждений образования. 10 директоров 
школ соревновались в конкурсных дебатах, 
организованных городским Управлением 
образования и методическим центром.

Слово директорам школ

- Сегодняшний директор школы 
должен быть прежде всего лиде-
ром. А лидер собирает команду по 
актуальным вопросам, проводит 
открытые тренинги, изучает 
мышление и рабочий потенциал 
каждого члена команды, выражает 
уверенность и мотивирует, - считает 
заместитель директора по воспи-
тательной работе средней школы 
№104 Назира ЫМЫРАНОВА.

- На турнире интенсивно об-
суждались темы молодежной 
политики, эффективного использо-

вания искусственного интеллекта 
в образовательном процессе, выяв-
ления преимуществ и недостатков 
блогинга и его развития. Например, 
в финских школах оценки отсут-
ствуют. Если такая система будет 
внедрена у нас, возникнет вопрос, 
сможет ли она повысить качество 
образования в стране, - поделился 

мнением директор школы-лицея 
№62 Кайрат МУКАШЕВ.

А победили в дебатах директо-
ры СШ №105 Ашу МЕЙРИМ и №58 
им. И. Жансугурова - Акмончак 
НУРТАЗАКЫЗЫ. Они представят 
столицу на республиканском 
этапе. 

Èíäèðà ÁÅÐÆÀÍÎÂÀ

В качестве спикеров на ней вы-
ступили педагог-психолог Азамат 
ЖАМАНҚАРАЕВ и его коллега 
- психолог центра «Көмек» Іңкәр 
АЛДАЖАРОВА.

- В рамках профилактики лу-
домании и мошенничества среди 
молодежи мы провели встречи с 

В столичной школе-лицее № 56 
им. Шакарима прошла встреча опытных 
психологов с родителями учеников 8-11 классов.

Родительское собрание

Организатором турнира вы-
ступил Молодежный ресурсный 
центр «Астана жастары» акимата 
столицы. Соревнования прошли 
в боулинг-центре гостиницы 
«Думан».

- Проект  Jarqyn bolashaq на-
правлен на работу по профилак-
тике лудомании и мошенниче-
ства среди столичной молодежи. 
В его рамках мы проводим  для 
учащихся вузов, средних специ-
альных учебных заведений  
лекции, организовываем встречи 
с психологами, сотрудника-
ми Департамента полиции. 
Самых активных участников 
этих мероприятий сегодня мы 
пригласили поиграть в  боулинг, 
чтобы они здесь пообщались, 
подружились. Важно, чтобы 
молодые люди понимали, что 

Турнир по боулингу среди студентов вузов 
и учащихся колледжей прошел в столице. 
Мероприятие состоялось в рамках проекта 
Jarqyn bolashaq.

Молодежный досуг

есть много полезных и прият-
ных увлечений, не связанных 
с пагубными привычками или 
противоправными  действи-
ями, - рассказал специалист  
МРЦ «Астана жастары» Олжас 
АМАНГЕЛЬДЫ. 

По его словам, в рамках про-
екта в ближайшее время плани-
руется провести соревнования по 
бамперболу и пейнтболу. 

- Я работаю социальным во-
лонтером, помогаю одиноким 
бабушкам. Пригласили сюда, 
всегда интересно посостязаться 
с соперниками, проверить свои 
силы в игре. Такое мероприятие 
повышает и спортивный дух, и 
командный,  - поделился впе-
чатлениями волонтер «Астана 
жастары» Давид ШАРИПОВ.

Ìàêñèì ÓÄÎÄ

ЗДЕСЬ МОГЛА БЫТЬ ВАША

РЕКЛАМА!

ТОО «НИПИ «Астанагенплан», БИН 070140000898, уведом-
ляет об уменьшении размера уставного капитала на сумму 1 100 
000 (один миллион сто тысяч) тенге. Претензии кредиторов 
принимаются в месячный срок со дня опубликования объяв-
ления по адресу: г. Астана, район «Сарыарка», ул. А. Мамбетова, 
22, тел. 8 (7172) 47-20-50.

Курс предоставляет участни-
кам реальные возможности для 
трудоустройства и карьерного 
роста. Более 60% выпускников 
уже трудоустроены или успешно 
развивают собственные проекты.

Обучение ориентировано на 
развитие практических навыков. 
Курс включает 70% практики и 
30% теории. Студентов знако-
мят с основами таргетированной 
рекламы, принципами работы 
основных рекламных платформ, а 

Проект JOLTAP продолжает набирать популярность, обучив 887 человек 
по специальности таргетолога. 

Таргетолог - нужная специальность

затем учат создавать и настраивать 
рекламу, рассчитывать бюджет, 
анализировать целевую аудиторию 
и конкурентов. Внимание уделя-
ется взаимодействию с клиентами 
и выявлению их потребностей.

Многие выпускники начинают 
продвигать семейный или малый 
бизнес, что демонстрирует, как 
знания помогают развивать пред-
принимательскую деятельность.

«Благодаря курсу я не только 
получила полезные знания, но и 

смогла применить их на практике. 
Запустила свой первый таргети-
рованный проект и продолжила 
развивать навыки. Особенно важно, 
что после окончания обучения 
есть возможность получить кон-
сультацию. Это дает уверенность 
в поиске работы и дальнейшем 
развитии», - оставила отзыв о кур-
се выпускница проекта JOLTAP 
Кымбат ИСАЕВА.

Курс по таргетированной ре-
кламе стал одним из самых вос-

требованных среди 25-35-летних 
молодых людей, которые стремят-
ся осваивать новые профессии и 
адаптироваться к требованиям 
цифровой экономики.

- Спрос на курс растет, потому 
что любому бизнесу необходи-
мы реклама и продвижение, а 
таргетолог решает эти задачи. В 
Казахстане эта профессия наби-
рает популярность, и предприни-
матели должны понимать, 
что таргетированная реклама - 
ключевой инструмент для про-
движения бизнеса, - отметил 
преподаватель курса Батырхан 
ШИНГИСОВ.

Дильназ БАУЫРЖАНҚЫЗЫ

родителями 8-11 классов. Выдели-
ли тему лудомании: что это такое, 
ее последствия  и как ее преду-
предить. Мы учим взрослых, как 
даже в простой беседе с ребенком 
понять, что у него развивается  эта 
зависимость. Ведь, как показывают 
исследования, лудоманией страдают 

как дети подросткового  возраста, 
так и пожилые люди.В рамках  
проекта это седьмая встреча, но 
с родителями  - первая. В целом 
запланированы еще три встречи 
с родителями  в школах Астаны, - 
отметили организаторы.

Проект  Jarqyn bolashaq продол-
жает свою деятельность, привлекая 
внимание к важным проблемам 
молодежи. Он направлен на про-
филактику лудомании и предот-

вращение мошенничества среди 
столичных подростков. В рамках 
проекта уже проведено 10 лекций 
для студентов вузов и учащихся 
ССУЗов, на которых опытные 
психологи обсуждают вопросы 
психологии и профилактики за-
висимости. Была организована 
раздача информационных букле-
тов в местах массового скопления 
населения.

Åêàòåðèíà ÒÛÙÅÍÊÎ

Ôîòî Îíàëõàíà ÎÍÅÐÕÀÍÀ
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СЫДЫҚБЕК

 Для многих поколений она 
остается символом казахстан-
ской музыкальной культуры, 
«казахским соловьем» с удиви-
тельным лирико-колоратурным 
сопрано, завораживающим 
слушателей на протяжении 
многих лет.

Выступить с ней на одной 
сцене мечтают и новички, и мэт-
ры. Вот и в этот замечательный 
день гостями вечера станут как 
национальные звезды оперной 
сцены, так и гости из зарубежья. 

Бибигуль Тулегенова входит 
в список ЮНЕСКО как одна из 
двадцати выдающихся женщин 
ХХ века. 

Все думают, что она выросла 
и жила всю жизнь в роскоши, 
между тем судьба ее не балова-
ла. Послушайте, что она расска-
зывает о себе.

Папа, признается певи-
ца, хотел сына и воспитывал 
как пацана и звал домашним 
именем Культай (күл - уголек). 
Он был музыкален и играл на 
скрипке, мама любила петь. В 
1937 году отца, второго секрета-
ря Семипалатинского райкома 
партии, арестовали, больше они 
его не видели, в семье осталось 
7 детей, детство для Культай 
в одночасье закончилось. В 14 
лет будущая прима устроилась 
вначале помощником киноме-
ханика, а затем пошла работать 
на мясокомбинат. В годы войны 
подростки трудились наравне со 
взрослыми, порой по несколько 
смен. Когда в Семипалатинске 
развернули эвакогоспиталь, 
дети бегали к раненым с шеф-
скими концертами, писали 
письма за них.

Сколько себя помнит, она 
всегда пела. Однажды от произ-
водства ее откомандировали на 

смотр художественной самодея-
тельности и начальник цеха бла-
гословил: «Заберите мою певицу, 
может она добьется успеха». 

«Деточка, у тебя талант!» 
- воскликнула ее легендарная 
первая учительница по вокалу 
Галина Иосифовна Серебрякова, 

сосланная на 20 лет в Казахстан 
в Акмолинский лагерь жен из-
менников Родины - после Колы-
мы. Многие годы спустя судьба 
подарит Бибигуль Ахметовне 
незабываемую встречу со своим 
педагогом: в 1963 году на гастро-
лях в Москве, когда она вы-

ступала в Колонном зале Дома 
Союзов, ее подвели к седовласой 
женщине, которая спросила: 
«Что, не узнаешь меня, так силь-
но я изменилась?». «Да», - сказа-
ла ученица, и они заплакали...

Когда Бибигуль Ахметовна 
стала народной артисткой СССР 

и Героем Социалистическо-
го Труда, то и тогда, помимо 
Большого театра, Мариинки, 
зарубежных гастролей, где ей 
рукоплескали в старинных 
соборах XV века, без каприз 
отправлялась выступать на жай-
ляу, полевой стан и спускалась в 

шахту. И никогда не давала себе 
поблажки: везде наряжалась и 
выглядела с иголочки - в кон-
цертном платье, с прической, 
макияжем и в туфельках.

На оперной сцене ее люби-
мой партией была роль Кыз 
Жибек. 

- О «Кыз Жибек» я мечта-
ла с консерватории, на сцене 
Алма-Атинского театра оперы и 
балета, - вспоминает она. - Но эту 
роль тогда исполняла несрав-
ненная Куляш Байсеитова. 

Когда Бибигуль подели-
лась сокровенной мечтой с 
примой, Куляш-апа ответила: 
«Кiшкентай, малышка, я тебе 
советую вначале привести в 
порядок свое произношение». 
«Видимо, по-казахски я гово-
рила с акцентом», - признается 
Бибигуль Ахметовна.

Свою Жибек Бибигуль 
Тулегенова исполнит 15 лет 
спустя. Ее Толегеном в опере 
будет Амангельды Сембин, 
Бекежана спел неподражаемый 
Каукен Кенжетаев, дирижиро-
вал в спектакле несравненный 
Нургиса Тлендиев. Костюмы 
- розовое платье с рюшами, 
камзол, расшитый золотыми 
нитями, воздушную шапочку со 
страусиными перьями - шила ее 
подруга, талантливый худож-
ник Гульфайрус Исмаилова.

Годы спустя, когда на экраны 
вышла знаменитая экранизация 
эпической истории, Бибигуль 
Ахметовна назовет в честь 
главного героя своего сына. И се-
годня не стесняется признаться: 
«Я всегда была влюблена в образ 
Толегена».

Шолпан АКБАЛАЕВА 
Фото предоставлено 

пресс-службой 
театра «Астана Опера»

ПРИМА КАЗАХСКОЙ СЦЕНЫ
Юбилейный концерт, посвященный 95-летию народной артистки КазССР и СССР, 

лауреата государственных премий КазССР и СССР, кавалера ордена «Отан», академика, 
всеми любимой оперной певицы Бибигуль ТУЛЕГЕНОВОЙ, 

пройдет 17 ноября на сцене Большого зала «Астана Опера».

НА СЦЕНЕ - 
МИЛАЯ ДЕВУШКА

Спектакль приурочен к 135-летию со 
дня рождения классика казахской лите-
ратуры и призван сохранить память о его 
литературном наследии.

Постановка с тонким юмором, горьким 
смехом и мелодичными песнями раскры-
вает утраченные ценности, стремление к 
равноправию и чистоте помыслов. Сюжет 
пьесы уносит зрителей в прошлый век. 
Режиссером и сценографом спектакля вы-
ступил заслуженный деятель Казахстана 
Асхат МАЕМИРОВ.

Жусипбек Аймауытов нечасто ставится 
на казахстанской сцене, но Асхат Маемиров 
нашел особый подход, представив «Сылаң 
қыз» в разрезе актуальных тем современ-
ности. Комедия направлена на устранение 
человечес ких пороков через сатиру. Три 
претендента, пытаясь завоевать сердце 
Батимы, дочери сборщика налогов Жабагы, 
высмеиваются за их меркантильный взгляд 
на жизнь. Мечта Батимы - равенство и сво-
бода, и на пути к ней героиня сталкивается 
с трудными испытаниями. Для большей 
наглядности идея свободы воплощена в 
спектакле как отдельный персонаж. 

- За четыре года своей деятельности 
МТЮЗ представил 24 премьеры, и сегодня 
зрители увидели 25-й спектакль, - отметил 
Асхат Мае миров. - Драматургия Аймауы-
това, насыщенная сатирой и юмором, стала 
сокровищем казахстанского искусства, 
отражая общественные события и влияние 
революции на сознание поколений.

Премьера оставила у зрителей яркое 
впечатление, и артистам после ее оконча-
ния аплодировали громко и продолжи-
тельно.

Гүлшат САПАРҚЫЗЫ

МТЮЗ акимата Астаны 
представил премьеру 
музыкальной комедии 
«Сылаң қыз» по произведению 
выдающегося казахского 
писателя и драматурга 
Жусипбека Аймауытова. 


